

ДОБРАЧНОЕ МАТРИМОНИАЛЬНОЕ ПОВЕДЕНИЕ РОССИЙСКИХ СТУДЕНТОВ КАК ПРЕДМЕТ СОЦИОЛОГИЧЕСКОГО АНАЛИЗА

Б. С. Павлов¹, Е. Н. Икингрин², Е. И. Пронина³

¹Институт экономики УрО РАН, Екатеринбург (Россия)

²Российское общество социологов (РОС), Нижневартовск (Россия)

³Федеральный научно-исследовательский социологический центр РАН, Москва (Россия)

В статье подчёркивается мысль, что в настоящее время в условиях опасности депопуляционного режима воспроизводства населения России в демографической политике на федеральном, региональном и муниципальном уровнях предстоит в первую очередь решение задачи по формированию у населения (прежде всего у молодой его части) устойчивых ценностных ориентаций и поведенческих акций на создание двухдетных семей (обязательно) и трёхдетных (очень желательно!) Основное внимание авторы уделяют анализу ценностных ориентаций и особенностей проявления матримониального поведения студенческой молодежи, основных социальных факторов его формирования: особенностей брачного отбора, добрачных знакомств, отношения к регистрации брака, стабильности брака, вероятности его распада, удовлетворенности браком, репродуктивных установок. Обращается внимание на некоторые аспекты добрачного матримониального поведения молодых людей, их далеко не всегда успешные, приятные и безопасные попытки «совмещения» такого поведения с учебно-профессиональным обучением в вузе. Для эмпирического подтверждения своих выводов, предложений авторы используют результаты ряда социологических опросов по проблемам добрачного поведения студенческой молодежи Урала, Западной Сибири и Поволжья, проведенных в 1999-2017 гг. в Институте экономики УрО РАН. На риторический вопрос «Нужна ли семья нашим молодым современникам-россиянам?» авторы статьи «с цифрами в руках» отвечают: «Несомненно, ДА». Они показывают стабильную традиционную приверженность россиян таким базовым ценностным ориентациям, как «хорошая семья и дети», «личное и семейное здоровье», «жилищное и материальное благополучие», «мир, согласие, нравственность». Внутрисемейные отношения в рамках «отцы-дети» закладывают основу жизненных ценностей, ориентаций и экономического поведения молодых людей, во многом предопределяют контуры и содержание их семейной и трудовой жизни.

Ключевые слова: брачно-семейные отношения; матримониальное поведение; сожительство; гражданский брак; репродуктивные установки; молодежь; добрачные сексуальные отношения; демографическая политика.

Список литературы

1. Beck U. Risk Society. Toward a New Modernity. London: SAGE, 1992. 260 p.
2. Артюхов А.В., Павлов Б.С., Стожаров А.В. Семья северян: традиционность и новации (по материалам социологических исследований семей в городах и поселениях Российского Севера) / Ин-т экономики УрО РАН. Екатеринбург–Салехард, 1999. 208 с.
3. Giddens A.A Socjologia. M.: Editorial URSS, 1999. P. 704.

4. Заседание Координационного совета по реализации Национальной стратегии действий в интересах детей [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://kremlin.ru/events/president/news/56228> (дата обращения 28.11.17).
5. Маркс К., Энгельс Ф. Соч. 2-е изд. Т. 3; т. 21.
6. Миронова Ю.Г. Особенности матримониального поведения современной молодежи // Дис-куссия. 2016. № 4. С. 106-112.
7. Миронов М.П., Павлов Б.С., Попов В.Г. Выбор и освоение профессии риска как социологическая проблема (На материалах учебных заведений ГПС МЧС). Екатеринбург: ИЭ УрО РАН, УрАГС, 2005. 230 с.
8. Миронова Ю.Г., Тырнова Н.А. Сожительство как альтернативная форма семейно-брачных отношений в современном российском обществе // Вестник Волгоградского государственного университета. Серия 7: Философия. Социология и социальные технологии. 2014. № 3. С. 54-60.
9. Павлов Б.С. Воспроизводство человеческого потенциала в регионе: теоретические и методические аспекты социально-экономического анализа (на примере Урала) / Институт экономики УрО РАН, УрФУ им. Первого Президента России Б.Н. Ельцина. Екатеринбург: ИЭ УрО РАН, 2014. 575 с.
10. Павлов Б.С., Икингрин Е.Н., Сарайкин Д.А. Девиантная субкультура молодежи как нежеланный спутник профессиональной социализации уральских студентов // Социологи Башкортостана об актуальных проблемах современного общества: сборник статей к V Всероссийскому социологическому конгрессу (Екатеринбург, 19-21 октября 2016 года). Уфа: Аэрокосмос и ноосфера, 2016. С. 105-112.
11. Павлов Б.С., Колотыгина М.А., Сиражетдинова А.А. Социальный институт семьи: проблемы воспроизводства человеческого потенциала на Урале // Вестник Уральского отделения РАН. Наука. Общество. Человек. 2012. № 2. С. 22-32.
12. Павлов Б.С. Матери, отцы, дети: Социологический очерк. М.: Сов. Россия, 1984. 192 с.
13. Павлов Б.С., Разикова Н.И. «Отцы и дети» в городской семье: общение или отчуждение // Дискуссия. 2012. № 10. С. 110-119.
14. Павлов Б.С., Разикова Н.И., Подвысоцкий А.И. Верят ли в бога уральские студенты // Дискуссия. 2012. № 8. С. 104-110.
15. Павлов Б.С. Потребление и потребительство молодежи в «интерьере» бедности родительских семей (на примере Урала) // ЭКО. 2013. № 7. С. 128-138.
16. Павлов Б.С. Социально-классовая преемственность и воспитание молодых рабочих. М.: Наука, 1984. 225 с.
17. Пельменева С.П. Управление матримониальным поведением молодежи // Вестник Бурятского государственного университета. 2009. № 14. С. 174-176.
18. Послание Президента Федеральному Собранию 1 марта 2018 г. [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://kremlin.ru/events/president/news/56957> (дата обращения 3.03.18).
19. Современные проблемы образования, педагогики, социализации детей в контексте инновационных практик: монография / Б.С. Павлов, Е.И. Пронина, Е.Ю. Иванова и др.; науч. ред. Б.С. Павлов. М., 2016. 200 с.
20. Сорокин П. Кризис современной семьи // Ежемесячный журнал. 1916. № 2. С. 174.
21. Сорокин П. Кризис современной семьи // Ежемесячный журнал. 1916. № 3. С. 174.
22. Сорокин П. Моя философия – интегрализм // Социол. исслед. 1992. № 2. С. 134-139.
23. Сорокин П. Человек. Цивилизация. Общество. М., 1992. 544 с.
24. Софронова Т.Г. Матримониальное поведение студенческой молодежи в России // Миграционный мост между Центральной Азией и Россией в условиях экономического кризиса. М.: Экономическое образование, 2010. С. 451-458.
25. Ушинский К.Д. Собр. соч.: в 11 т. Т. 2. М.-Л.: Изд. АПН РСФСР. 1950. 492 с.
26. Ушинский К.Д. Собр. соч.: в 11 т. Т. 3. М.-Л.: Изд. АПН РСФСР, 1950. 692 с.

Авторская справка

Павлов Борис Сергеевич, доктор философских наук, профессор, ведущий научный сотрудник, Институт экономики Уральского отделения РАН, г. Екатеринбург. E-mail: pavlov_boris@mail.ru.

Икингрин Елена Николаевна, кандидат социологических наук, доцент, председатель Нижневартковского отделения Российского общества социологов, г. Нижневартовск. E-mail: ikinginen@mail.ru.

UDC 316. 346. 32-053

DOI: 10.15350/2410-0773.2018.4.64

PREMARITAL MATRIMONIAL BEHAVIOR AMONG RUSSIAN STUDENTS AS A SUBJECT OF SOCIOLOGICAL ANALYSIS

B. S. Pavlov¹, E. N. Ikingrin², E. I. Pronina³

¹ *Institute of Economics, the Ural branch of Russian Academy of Sciences, Yekaterinburg (Russia)*

² *Russian Society of Sociologists, Nizhnevartovsk (Russia)*

³ *Federal Center of Theoretical and Applied Sociology of the Russian Academy of Sciences, Moscow (Russia)*

Abstract. The article emphasizes the idea that the face of the danger of depopulation regime for the reproduction of Russia's population, currently demographic policy (federal, regional and municipal) in the first place puts the task of forming a stable value orientation and behavior in the young population, which is aimed at the creation of families with two children – "necessarily", and families with three children – "very desirable"! The authors focus on the analysis of value orientations and peculiarities of the manifestation of the matrimonial behavior of student youth, identify the main social factors shaping behavior, peculiarities of the marriage selection, premarital acquaintances, attitude to the registration of marriage, the stability of marriage, the probability of its disintegration, satisfaction with marriage, reproductive attitudes. Particular attention is paid to the aspects of premarital matrimonial behavior of young people, their unsuccessful, pleasant and safe attempts to "reconcile" such behavior with the passage of studies at the university. For the empirical confirmation of their conclusions, the authors use the results of a number of sociological surveys on the topic of problems of the pre-marital behavior of the student of the youth of the Urals, Western Siberia and the Volga region, conducted in 1999-2017 at the Institute of Economics of the Ural Branch of the Russian Academy of Sciences. "Do young Russians need a family?" – the authors of the article "with figures in their hands" give the answer "No doubt, YES", and show the stable traditional commitment of Russians to such basic value orientations as "good family and children", "personal and family health", "housing and material prosperity," "peace, harmony, morality. The authors believe that intra-family relations within the framework of "fathers and children" lay the foundation for the life values, orientations and economic behavior of young people, and to a large extent predetermine the contours and content of their family and working life.

Keywords: marriage and family relations; matrimonial behavior; cohabitation; civil marriage; reproductive attitudes; youth; premarital sexual relations; demographic policy.

References

1. Beck U. Risk Society. Toward a New Modernity, London: SAGE, 1992, 260 p.
2. Artyukhov A.V., Pavlov B.S., Stozharov A.V. Sem'ya severyan: tradicionnost' i novacii (po materialam sociologicheskikh issledovanij semej v gorodah i poseleniyah Rossijskogo Severa) [Family northerners: tradition and innovation (based on case studies of families in towns and cities of the Russian North)], Institute of Economics, Ural Branch of RAS, Ekaterinburg–Salekhard, 1999, 208 p.
3. Giddens E. Sociology, Moscow: Editorial URSS, 1999, 704 p.
4. Zasedanie Koordinacionnogo soveta po realizacii Nacional'noj strategii dejstvij v interesah detej [Meeting of the Coordinating Council on the implementation of the national strategy for interests of children]. Available at: <http://kremlin.ru/events/president/news/56228> (data obrashcheniya 28.11.17).
5. Marx K., Engels F. Soch. [Selected Works]. 2-e izd. Vol. 3; vol. 21.
6. Mironova Yu.G. Osobennosti matrimonial'nogo povedeniya sovremennoj molodezhi [Features Matrimonial'noe povedenie modern youth], *Diskussiya* [Discussion], 2016, No 4, pp. 106-112.

7. Mironov M.P., Pavlov B.S., Popov V.G. Vybor i osvoenie professii riska kak sociologicheskaya problema (na materialah uchebnykh zavedenij GPS MCHS) [Choice and career development profession of risk as a sociological problem (on materials of educational institutions of the State Fire Service of the Ministry of Emergency Situations)], Ekaterinburg: IE UB RAS, UrAGS, 2005, 230 p.

8. Mironova Yu.G., Timova N.A. Sozhitel'stvo kak al'ternativnaya forma semejno-brachnykh otnoshenij v sovremennom rossijskom obshchestve [Cohabitation as an alternative form of family and marital relations in the modern Russian society], *Vestnik Volgogradskogo gosudarstvennogo universiteta. Seriya 7: Filosofiya. Sociologiya i social'nye tekhnologii* [Herald of the Volgograd State University. Series 7: Philosophy. Sociology and social technologies], 2014, No 3, pp. 54-60.

9. Pavlov B.S. Vosproizvodstvo chelovecheskogo potentsiala v regione: teoreticheskie i metodicheskie aspekty social'no-ehkonomicheskogo analiza (na primere Urala) [Reproduction of human potential in the region: theoretical and methodical aspects of socio-economic analysis (on the example of the Urals)], Institute of Economy, UFU name of the First President of Russia B. N. Yeltsin, Yekaterinburg: IE UB RAS, 2014, 575 p.

10. Pavlov B.S., Ikingrin E.N., Saraikin D.A. Deviantnaya subkul'tura molodyozhi kak nezhelannyi sputnik professional'noj socializatsii ural'skikh studentov [Deviant youth subculture as an unwanted companion for the professional socialization of the Ural students], *Sociologi Bashkortostana ob aktual'nykh problemakh sovremennogo obshchestva: sbornik statei k V Vserossijskomu sociologicheskomu kongressu* [Sociologists of Bashkortostan on current problems of modern society. A collection of articles to V all-Russian sociological congress (Ekaterinburg, 19-21 October, 2016 year)], Ufa: Aehrokosmos i noosfera, 2016, pp. 105-112.

11. Pavlov B. S., Kolotygina M. A., Sirazhetdinova A. A. Sotsialnyy institut semi: problemy vosproizvodstva chelovecheskogo potentsiala na Urale, *Vestnik Uralskogo otdeleniya RAN. Nauka. Obshchestvo. Chelovek*, 2012, No 2, pp. 22-32.

12. Pavlov B.S. Materi, ottsy, deti: Sociologicheskij ocherk [Mothers, fathers, children: sociological essay], Moscow: Sov. Russia, 1984, 192 p.

13. Pavlov B.S., Razikova N.I. "Ottsy i deti" v gorodskoj semje: obshchenie ili otchuzhdenie ["Fathers and sons" in urban family: communication or estrangement], *Diskussiya* [Discussion], 2012, No 10, pp. 110-119.

14. Pavlov B. S., Razikova N. I., Podvysotsky A.I. Veryat li v boga ural'skie studenty [Whether the Ural students believe in God], *Diskussiya* [Discussion], 2012, No. 8, pp. 104-110.

15. Pavlov B.S. Potreblenie i potrebitel'stvo molodezhi v "inter'ere" bednosti roditelskikh semej (na primere Urala) [Consumption and Consumerism of Youth in the Interior of Poverty of Parent Families (On the example of the Urals)], *EKO*, 2013, No 7, pp. 128-138.

16. Pavlov B.S. Social'no-klassovaya preemstvennosti vospitaniya molodykh rabochih [Socio-class succession and training of young workers], Moscow: Nauka, 1984, 225 p.

17. Pel'meneva S.P. Upravlenie matrimonialnym povedeniem molodezhi [Management of matrimonial behaviour of young people], *Vestnik Buriatskogo gosudarstvennogo universiteta* [Bulletin of the Buryat State University], 2009, No. 14, pp. 174-176.

18. Poslanie Prezidenta Federal'nomu Sobraniyu 1 marta 2018 g. [The Presidents message for The Federal Assembly March 1, 2018]. Available at: <http://kremlin.ru/events/president/news/56957> (data obrashcheniya 3.03.18).

19. Pavlov B.S., Pronina E.I., Ivanova E.U., Grichaeva N.P., Sentyurina L.B. et al. Sovremennye problemy obrazovaniya, pedagogiki, socializatsii detej v kontekste innovatsionnykh praktik: monografiya [Modern problems of education, pedagogy, socialization of children in the context of innovative practices: monograph], science editor B.S. Pavlov, editos E.U. Ivanova, E.I. Pronina, Moscow, 2016, 200 p.

20. Sorokin P. Krizis sovremennoj semji [The crisis of modern family], *Ezhemesyachnyy zhurnal* [Monthly magazine], 1916, No. 2, pp. 174.

21. Sorokin P. Krizis sovremennoj semji [The crisis of modern family], *Ezhemesyachnyy zhurnal* [Monthly magazine], 1916, No. 3, pp. 174.

22. Sorokin P. Moya filosofiya – integralizm [My philosophy – integralism], *Sociol. issled* [Sociol. study], 1992, No. 2, pp. 134-139.

23. Sorokin P. Chelovek. Civilizatsiya. Obshchestvo [Man. Civilization. Society], Moscow, 1992, 544 p.

24. Sofronova T.G. Matrimonial'noe povedenie studencheskoi molodezhi v Rossii [Matrimonial behaviour of student's youth in Russia], *Migratsionnyi most mezhdru Tsentral'noi Aziei i Rossiei v usloviakh ekonomicheskogo krizisa*, Moscow: Ekonomicheskoe obrazovanie Publ., 2010, pp. 451-458.

25. Ushinskiy K.D. Sobr. soch.: v 11 t. [Collection. op.: in 11 t.], T. 2, Moscow- Leningrad: Ed. APN RSFSR, 1950, 492 p.

26. Ushinskiy K.D. Sobr. soch.: v 11 t. [Collection. op.: in 11 t.], T. 3, Moscow- Leningrad: Ed. APN RSFSR, 1950, 692 p.

Author's Bio

Pavlov Boris Sergeevich, Dr. of Philosophy, Institute of Economics, the Ural branch of Russian Academy of Sciences, Yekaterinburg. E-mail: pavlov_boris@mail.ru.

Ikingrin Elena Nikolaevna, Candidate of Sociological Sciences, Russian Society of Sociologists (RSS), Nizhnevartovsk. E-mail: ikingrinen@mail.ru.

Pronina Elena Ivanovna, senior scientist, Federal Center of Theoretical and Applied Sociology of the Russian Academy of Sciences, Moscow. E-mail: eipronina@yandex.ru

Библиографическая ссылка

Павлов Б. С., Икингрин Е. Н., Пронина Е. И. Добрачное матримониальное поведение российских студентов как предмет социологического анализа // SocioTime / Социальное время. – 2018. – № 4(16). – С. 64-82. – DOI: 10.15350/2410-0773.2018.4.64